

Zeitschrift: Mennonitica Helvetica : Bulletin des Schweizerischen Vereins für Täufergeschichte = bulletin de la Société suisse d'histoire mennonite
Herausgeber: Schweizerischer Verein für Täufergeschichte
Band: 23 (2000)
Vorwort: Geleit = Éditorial
Autor: Baumann, Patrice J.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PATRICE J. BAUMANN

GELEIT / ÉDITORIAL

Sie ist da, die Ausgabe 23 / 2000 von *MENNONITICA HELVETICA*. Wer mit Spannung darauf gewartet hat, wird nicht enttäuscht sein. Anlässlich der letzten Mitgliederversammlung hat sich Hans Scholl in seinem Referat mit den Schriften Calvins gegen die Täufer auseinandergesetzt. Wer diese Gelegenheit verpasst hat, dem bietet sich im ersten Artikel noch einmal die Möglichkeit, mehr darüber zu erfahren.

Ganz volkstümlich geht es weiter. Wer kennt es nicht, das Volkslied «Vreneli und Hansjoggeli am Simelibärg»? Handelt es sich dabei wirklich um ein blosses Volkslied oder haben wir es hier vielleicht sogar mit einem Täuferlied zu tun? Paul Hostettler geht in seinem Beitrag dieser Frage nach. Mehr dazu sei an dieser Stelle nicht verraten.

Ähnlich alt wie das Guggisberg-Lied dürfte die bislang älteste bekannt gewordene täuferische Predigt-Agenda sein. Ulrich J. Gerber schildert in seinem Artikel, wie er darauf gestossen ist und macht sich einige Gedanken zu deren Inhalt. Allein schon das entsprechende Photo ist für geschichtlich Interessierte faszinierend.

Wer der Täufergeschichte nachgeht, interessiert sich immer wieder für Namen und Ortschaften, die von

Oui, il est bien là, le dernier numéro de *MENNONITICA HELVETICA* (23 / 2000)! Ceux qui l'attendent depuis longtemps ne seront pas déçus. Lors de la dernière assemblée générale, Hans Scholl nous a parlé des démêlés de Calvin avec les Anabaptistes. Ceux qui n'étaient pas présents à Jeangui auront la possibilité de prendre connaissance de cet exposé en lisant le premier article de ce bulletin.

Paul Hostettler s'occupe du chant populaire de Guggisberg : «Vreneli und Hansjoggeli am Simelibärg». Mais n'est-ce vraiment qu'un chant populaire? Ou s'agirait-il peut-être d'un chant anabaptiste? Nous n'en dirons pas plus pour l'instant en vous laissant le plaisir de la découverte.

Probablement aussi ancien que ce chant, le plus ancien agenda de prédications anabaptistes connu actuellement présente un grand intérêt. Ulrich J. Gerber nous relate comment il l'a découvert et nous transmet quelques indications sur son contenu. La photo correspondante est des plus fascinantes pour les gens intéressés par l'histoire.

Les recherches historiques sur les Anabaptistes laissent toujours apparaître beaucoup de noms et de lo-

der Präsenz der Täufer sprechen. In dieser Nummer hat sich Jean Würigler mit der Region Clos du Doubs befasst. Zivilstands- und Taufregister geben in diesem Zusammenhang wichtige Hinweise auf die Anwesenheit von Täufern.

So liegt es auf der Hand, dass manchmal Zahlenmaterial und Statistiken auch für die Täufergeschichte eine Rolle spielen können. Dabei bleibt aber die Frage offen – wie in jeder Statistik – auf welche Weise das Datenmaterial zu interpretieren ist. Hans Rudolf Lavater bringt in seinen Anmerkungen zur historischen Täuferstatistik einiges Licht in «das ehrbare Unterfangen» einer Statistik.

Eine Reihe von Buchbesprechungen und Vereinsmitteilungen runden die vorliegende Nummer ab. Die Vielfalt der Beiträge dieser Nummer deckt ein breites Spektrum an verschiedenen Themen ab.

Mit bestem Dank an alle Beteiligten, die an der vorliegenden Nummer mitgearbeitet haben, wünsche ich deshalb den Leserinnen und Lesern viel Freude bei der Lektüre.

Münchenstein, im Juni 2001

Patrice J. Baumann

calités attestant leur présence ou leur passage. Jean Würigler a fait des recherches dans le Clos du Doubs; les registres paroissiaux et d'état civil nous donnent des renseignements importants à ce sujet.

Ainsi, on constate que quelquefois, des chiffres et des statistiques peuvent jouer un rôle dans l'histoire anabaptiste. Mais la question reste ouverte – comme pour chaque statistique – de savoir comment interpréter ces chiffres. Dans ses remarques sur la statistique historique des Anabaptistes, Hans Rudolf Lavater apporte un peu de lumière sur cette discipline qu'on peut qualifier d'«entreprise honorable».

Une série de recensions et les communications internes de la Société d'histoire complètent ce numéro varié par la diversité des thèmes qu'il nous propose.

En remerciant vivement tous ceux et celles qui ont contribué au présent numéro et participé à sa réalisation, je souhaite à tous une agréable lecture.

Münchenstein, juin 2001

Patrice J. Baumann